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COMISIÓN DE EDUCACIÓN, CIENCIA, TECNOLOGÍA, CULTURA, 
PATRIMONIO CULTURAL, JUVENTUD Y DEPORTE 

 
ACTA DE SESIÓN ORDINARIA Nº 6 
REALIZADA EL 30 DE SETIEMBRE 

 
PERÍODO ANUAL DE SESIONES 2008-2009 

 
En Lima, a los 30 días del mes de setiembre de 2008, siendo las 8:10, se reunieron en la 
Sala “José Joaquín Inclán Gonzáles-Vigil” del Congreso de la República, bajo la 
Presidencia de la señora congresista Uribe Medina, los señores congresistas Cabanillas 
Bustamante, Saldaña Tovar, Guevara Gómez, Vásquez Rodríguez, Galarreta Velarde,  
Calderón Castro, Hildebrandt Pérez Treviño, Núñez Román y Santos Carpio, miembros 
titulares de la Comisión. 
 
Con licencia, el congresista Mallqui Beas. 
 
Con el quórum reglamentario, se dio inicio a la sesión. 
 
APROBACIÓN DEL ACTA 
 
La señora PRESIDENTA puso en observación el acta de la sesión anterior. 
 
Se aprobó, por unanimidad, el acta de la sesión del 23 de setiembre. 
 
DESPACHO 
 
La señora PRESIDENTA informó a los señores congresistas que en sus carpetas se 
encuentran el acta de la sesión anterior, una sumilla de los 25 documentos recibidos y de 
los 15 remitidos por la Comisión, y del Proyecto de Ley Nº 2699/2008-CR para su 
conocimiento. 
 
INFORME 
 
La señora PRESIDENTA informó que las instalaciones de la Universidad de Andahuaylas 
está tomada por los estudiantes por supuestas irregularidades de las autoridades de dicha 
institución. Al respecto, dijo que los estudiantes han entregado documentos a la Comisión, 
por lo que se ha cursado oficios a la ANR y al CONAFU para que den solución a ese 
problema por ser de su competencia. 
 
ORDEN DEL DÍA 
 
La señora PRESIDENTA sometió a consulta del pleno el decreto de envío al archivo del 
Proyecto de Ley Nº 2557/2007-CR mediante el cual se propone la extinción del ejercicio 
fraudulento de las profesiones universitarias.  
 
Al respecto, dijo que se ha decretado su envío al archivo debido a que la Ley Universitaria 
Nº 23733 en su artículo 92º, inciso l), incorpora el Registro Nacional de Grados y Títulos, 
a efectos de que se registren todos los grados y títulos expedidos por las universidades 
del país, por lo que es la Asamblea Nacional de Rectores la que tiene la responsabilidad  
específica e indelegable de verificar los grados y títulos otorgados por las universidades.  
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Precisó que, de aprobarse esta propuesta de ley, se produciría una evidente duplicidad de 
funciones. Por otro lado, dijo que el Ministerio de Economía y Finanzas ha emitido opinión 
contraria porque afectaría el equilibrio fiscal; de igual modo, la ANR se ha pronunciado en 
contra de dicha propuesta porque ya existe el mencionado Registro Nacional de Grados y 
Títulos. 
 
Ofreció la palabra. 
 
El señor SALDAÑA TOVAR aclaró que la Asamblea Nacional de Rectores solo es una 
oficina de coordinación porque, según la ley, no tiene otras funciones, pues cuando se ha 
solicitado información sobre un título determinado se ha contestado que no tiene un 
registro de esos títulos. Por eso pidió que la Comisión invoque a la ANR a que cumpla con 
su función de informar sobre los grados y títulos que se le solicite. 
 
El señor SANTOS CARPIO estuvo de acuerdo con que se archive el proyecto de ley pero 
que la Asamblea Nacional de Rectores tiene una responsabilidad puesto que hay 
universidades que no están reconocidas pero que expiden grados y títulos, razón por la 
que la ANR no los reconoce, como es el caso de los emitidos por la Universidad Nacional 
San Agustín de Arequipa. Sugirió que la Comisión pida a la ANR la relación de las 
universidades públicas. Al respecto, el señor SALDAÑA TOVAR recordó que en el informe 
del CONAFU a la Comisión se dijo que solo 16 universidades privadas están reconocidas, 
pero hay más de 100 funcionando en el país. 
 
La señora CABANILLAS BUSTAMANTE estuvo de acuerdo con el pedido de enviar al 
archivo el mencionado proyecto de ley. Por otro lado, comentó que se está confundiendo 
las funciones del CONAFU con las de la ANR respecto de las universidades, y que si se 
detectan irregularidades en su funcionamiento, deben ser corregidas. También consideró 
conveniente que se invoque a la ANR para que informe sobre los grados y títulos. 
 
La señora GUEVARA GÓMEZ recordó que, en efecto, según la Ley Universitaria, la 
Asamblea Nacional de Rectores es solo un ente coordinador. Pidió que se sugiera a la 
ANR que en su página web cuelgue la relación de los grados y títulos otorgados por las 
universidades. 
 
La señora PRESIDENTA sometió al voto el pedido de enviar al archivo el Proyecto de Ley 
Nº 2557/2007-CR por las razones expuestas. 
 
Fue aprobado por mayoría. 
 
Se abstuvo el señor SALDAÑA TOVAR. 
 
Luego, la señora PRESIDENTA dio la palabra a la señora Regina Medina Espinoza, jefa 
de la Oficina de Becas y Crédito Educativo-OBEC, del Ministerio de Educación, para que 
exponga sobre el procedimiento y los créditos que se utilizan para otorgar las becas, qué 
organismos y qué funcionarios son los responsables de decidir ese otorgamiento, y la lista 
de los beneficiarios de las becas. 
 
La señora MEDINA ESPINOZA centró su informe en la situación organizacional de la 
OBEC, que es la continuación de lo que era el Instituto Nacional de Becas y Crédito 
Educativo, con las mismas funciones. La OBEC se dedica a la canalización de las becas 
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nacionales e internacionales. Tiene tres unidades: unidad de becas, unidad de crédito, y 
unidad de gestión y desarrollo.  
 
Dijo que las becas son nacionales e internacionales, y que el Estado, a través del 
INABEC, jamás otorgó una beca, ya que las becas siempre han sido otorgadas por los 
organismos internacionales. Agregó que el Estado recién está implementando la Beca 
Haya de la Torre para estudios de postgrado en procesamiento metalúrgico, investigación 
agraria, genética y medio ambiente. 
 
En cuanto a las tendencias del programa de becas, dijo que en el año 2003 las becas 
internacionales llegaron a un punto bastante alto, que se debió a que en esa época se 
dieron muchas becas para estudiar medicina en Cuba. Dijo que en el 2008 hubo un 
incremento del número de becas nacionales para los institutos.  
 
Aclaró que la OBEC solamente es un organismo de difusión de las becas internacionales, 
consistente en la revisión de los requisitos. Los expedientes son remitidos a la APCI, la 
que los envía a los organismos correspondientes. La revisión de los expedientes es 
realizada por una comisión, integrada por representantes de algunas instituciones del 
Estado. Los expedientes para las becas nacionales son revisados por una comisión 
formada por miembros de la OBEC. 
 
La señora CABANILLAS BUSTAMANTE pidió que se amplíe la información sobre la Beca 
Haya de la Torre. 
 
La señora MEDINA ESPINOZA aclaró que esta beca es solo para alumnos de bajos 
recursos económicos que tengan buen rendimiento académico. Los estudios se van a 
realizar en varias universidades del país. Las becas son integrales, ya que cubren los 
gastos de enseñanza, alojamiento y alimentación. Para este año el presupuesto es de 1 
millón cuatrocientos mil nuevos soles.  
 
Dijo que son pocos los países que otorgan becas para estudios de pregrado: Rusia, 
República Checa, Brasil y Japón. Las becas de postgrado las otorgan muchos países. 
Hay organismos internacionales que otorgan becas: OEA, JICA (Agencia de Cooperación 
Internacional del Japón), Comisión FULBRIGHT, UNESCO, CEF (Centro de Estudios 
Financieros). Finalmente, señaló algunos lineamientos del programa de becas. 
 
La señora PRESIDENTA dio las gracias a la expositora y ofreció la palabra para formular 
algunas precisiones. 
 
El señor SALDAÑA TOVAR observó que, por el informe, la OBEC es solo una oficina de 
créditos, de préstamos, similar a las que tienen los bancos; no es una oficina de becas 
para postgrado; dijo que hay cooperativas que prestan dinero con un interés mucho más 
bajo que los que pide esta oficina de becas. 
 
La señora CABANILLAS BUSTAMANTE aclaró que la OBEC es la continuación del 
INABEC, que ha cumplido una función determinada, con sus altas y bajas. Preguntó sobre 
el recorte del presupuesto a la institución, sobre cuáles son los programas que dejarían de 
funcionar, quiénes son los beneficiarios de las becas, para medir el grado de eficiencia en 
función del costo, y sobre el número de personas que laboran en esa institución. 
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También preguntó si la OBEC a través de la Beca Haya de la Torre va a canalizar el 
Fondo de Fortalecimiento del Capital Humano, creado precisamente para incentivar la 
capacitación de las personas. Al respecto, el señor SANTOS CARPIO recordó que dicho 
Fondo cuenta con un presupuesto de 50 millones de nuevos soles y preguntó si ya se ha 
comprometido dicho monto. La señora CABANILLAS BUSTAMANTE mostró su inquietud 
por saber el perfil, la idoneidad académica de las personas que integran las comisiones 
de selección de estudiantes acreedores a las becas, a efectos de que estas se otorguen 
solo en función de los méritos. 
 
El señor NÚÑEZ ROMÁN pidió que la OBEC haga un estudio de cómo se otorgan las 
becas en América Latina a fin de organizar un sistema de becas que permita formar los 
profesionales que van a ayudar al desarrollo del país. Puso como ejemplo el caso del 
Estado chileno, que invierte en sus estudiantes. Dijo que, por ejemplo, en el 2005 ha 
enviado a 500 estudiantes de postgrado a las mejores universidades del mundo; en el 
2006 enviaron 1000; en el 2007, 1500; en el 2008, 2500; y en el 2012 enviarán 4000. 
Agregó que en Chile a partir del próximo año la secundaria se hará en seis años, que los 
bachilleres del tercio superior trabajarán por seis meses en los colegios más pobres.  
 
También dijo que de los 183 millones de dólares del FEDADOI, 9 millones se han 
destinado a la Comisión de la Verdad; agregó que con parte de este dinero se pudo haber 
enviado a 200 muchachos a las mejores universidades a estudiar maestrías y doctorados. 
Sugirió que se piense en un mecanismo para utilizar ese fondo en la preparación de 
nuestros mejores estudiantes. 
 
—Se incorpora el congresista REGGIARDO BARRETO. 
 
La señora GUEVARA GÓMEZ pidió que se alcance a la Comisión un informe detallado 
sobre los beneficiarios de las becas del 2003 al 2004. Preguntó si la OBEC tiene un 
diagnóstico de los perfiles de las becas que otorgan las instituciones para darles un mejor 
uso. También preguntó por qué las becas solo se quedan en Lima.  
 
La señora PRESIDENTA aclaró que ha recibido de la jefa de la OBEC la documentación 
correspondiente, la que incluye la relación de beneficiarios pero que sería bueno que se 
diera el detalle de las instituciones de donde provienen. 
 
La señorita LEÓN ROMERO informó que hace dos años presentó el Proyecto de Ley Nº 
1656 por el que se propone crear un fondo estatal para otorgar créditos a los estudiantes, 
cuya tasa no sea mayor del 10%, con lo cual se baja el riesgo. Dijo que hay muchas 
universidades privadas interesadas en este proyecto, y que, de aprobarse, se ayudaría a 
los más de 250 mil jóvenes con buen rendimiento que no ingresan a las universidades 
públicas. Pidió que le den la oportunidad de sustentar el predictamen ante la Comisión y 
que se solicite opinión sobre el proyecto al Ministerio de Economía y Finanzas. 
 
El señor GALARRETA VELARDE preguntó sobre el número de beneficiarios de la OBEC. 
Comentó que Chile tiene una política fiscal muy ordenada, que permite tener fondos para 
invertirlos en otros rubros. Con relación al informe, preguntó cuál es el indicador de la 
eficiencia del uso de estas becas; es decir, cuánto repercute a favor del Estado, y si hay 
alguna propuesta de reforma para que la institución que otorga las becas sea eficiente. 
Dijo que debe haber una política del sistema de becas que favorezca a los mejores 
alumnos con menos recursos.  
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También preguntó cómo quedó la denuncia que hubo sobre las becas que se dieron al 
personal que trabajó en el INABEC. Consideró que la OBEC no debe administrar fondos,  
y que debería corregirse la tasa de morosidad de los créditos. Al respecto, la señora 
CABANILLAS BUSTAMANTE dijo que hay que diferenciar entre lo que es una beca 
integral y lo que es un crédito, y que el Congreso no ha estado involucrado en los 
escándalos del INABEC. 
 
El señor VÁSQUEZ RODRÍGUEZ comentó que solo se ha informado sobre la becas pero 
no se ha hablado del crédito universitario. Pidió que la jefa de la OBEC responda por 
escrito las preguntas formuladas por los congresistas. Agregó que las becas deben ser 
integrales, que cubran todos los gastos de los estudios. Mostró su preocupación por el 
hecho de que el presupuesto de la Beca Haya de la Torre, que asciende a 1 millón 400 
mil soles, aún no se haya ejecutado. Preguntó por qué el crédito educativo es de 6 mil 
soles y no de 25 mil, como aparece en la página web de la OBEC, y por qué los que 
avalan estos créditos solo deben vivir en Lima. 
 
El señor CALDERÓN CASTRO aclaró que no toda la educación superior no universitaria 
es mala. Con relación al tema, comentó que los criterios de la OBEC para el otorgamiento 
de becas son la asistencia social. Dijo que el criterio debería ser el incentivo académico 
para ayudar a los jóvenes talentosos que carecen de recursos económicos. Por otro lado, 
consideró que el 10% de costo financiero en el otorgamiento de becas es muy alto, por lo 
que debe reajustarse. Al respecto, el señor VÁSQUEZ RODRÍGUEZ aclaró que la tasa de 
interés es de 12,5%. El señor CALDERÓN CASTRO agregó que sería importante que en 
las políticas se incluya el hecho de hacer un seguimiento de la beca. 
 
La señora PRESIDENTA consultó al pleno de la Comisión la dispensa del trámite de 
aprobación del acta para ejecutar los acuerdos tomados. 
 
Fue aprobado por unanimidad. 
 
Acto seguido, el señor SALDAÑA TOVAR pidió que se precise el tipo de becas otorgadas. 
La señora MEDINA ESPINOZA respondió que se trata de becas integrales en carreras 
técnicas, de no más de tres años, que ofrecen los institutos y las academias. 
 
El señor VÁSQUEZ RODRÍGUEZ insistió en que en el documento de la OBEC se informe 
sobre el aval del crédito educativo. La señora GUEVARA GÓMEZ consideró que la oferta 
de las becas sea en forma descentralizada y que se difunda por los medios de 
comunicación. 
 
Finalmente, la señora PRESIDENTA dio las gracias a la expositora y le pidió que las 
respuestas las entregue por escrito a la Comisión, según lo solicitado. 
 
Levantó la sesión. 
 
La transcripción magnetofónica de la presente sesión forma parte del acta. 
 
Eran las 9:50 a. m. 
 
 
     CENAIDA URIBE MEDINA 
               Presidenta 
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